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ٌّة تقسّم إلى ثلاثة أنواع: حرف، واسم، وفعل؛          الكلمة فً اللغة العرب

زمن الحدوث، وهً الفعل وإنّ الأفعال تقسّم إلى ثلاثة أنواع بحسب 
ٌّة قواعده  الماضً، والفعل المضارع، وفعل الأمر. لكل فعل فً اللغة العرب
ٌّزه، وفً مقالنا هذا سنتعرّف على معنى الفعل  ٌّة التً تم الإعراب

  المضارع، وأنواعه، وكٌفٌة أعرابه
 
 

 
 

تقُسّمُ الأفعال فً الُّلغة العربٌة إلى ثلاثةِ أقسام وهً: الفعل الماضً،        
والفعل المُضارع، والفعل الأمر؛ فالفعل الماضً هو الحَدَثُ الذي جرى 

اضً، والفعل الأمر هو الذي فٌه أمر، وأمّا الفعلُ المُضارع فهو فً الم
ٌَجري الآن  الذي سنتحدث عنه، هو الحَدثَ الحالً والمُستمر؛ أيّ حَدَثٌ 

 ولا ٌزال مستمرا  
 

 

 

 الفعل

ة
ّ
 الكلمة في اللغة العربي
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جرٌانه، هو ما ٌحدُثُ الآن وٌقوم به الفاعل، ولا ٌزال مُستمرا  فً        
والفعل المُضارع ٌبدأ بالأحرف المَزٌدة التً تأتً جمٌعها فً كلمة )نأتً(. 
مثالٌ على الفعل المُضارع: شَرِبَ؛ هذه الحروف الثّلاثة أصلٌة للفعل، 
وبتحوٌل هذا الفعل إلى مُضارع ٌكون التالً: نشربُ، أشربُ، تشربُ، 

أي أنْ ٌكون مَرفوعا ،  ٌشربُ، والأصل بالفعل المُضارع أنْ ٌكون مُعربا ؛
 .وتَظهر الحركة على آخره باستثناء هذه الحالات

 

 
 
 
 

رع المرفوع الفعل المضارع ٌأتً مرفوعا  بالضمة الفعل المضا          
الظاهرة للفعل الصحٌح، والضمة المقدرة للفعل المعتل إمّا للثقل أو للتعذّر، 
ما لم ٌسبقه حرف ناصب أو جازم؛ ومن الأمثلة على ذلك: ٌأكلُ: فعل 
مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. ٌسعى: فعل 

مة رفعه الضمة المقدرة على آخره، منع من مضارع مرفوع، وعلا
ظهورها التعذّر. ٌرمً: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة 

 .المقدرة على آخره، منع من ظهورها الثقل

 
 

 

 
أن ٌنتهً الفعل المُضارع  أي-1 

مُّ  ٌَ بحرفٍ صحٌح، ولا ٌنتهً بأحرفِ العلَّة وهً: الألف، والٌاء، والواو، و
إعرابه وتصرٌفه بالضّمة الظّاهرة إذا كان مَرفوعا ، وبالفتحة الظّاهرة إذا 
كان مَنصوبا ، بالسّكون الظّاهر على آخرهِ إذا كانَ مَجزوما ، ومثال على 

شرّبُ الّلبنَ. لا تشاركُ ربابُ فً المسرحٌةَ. لن تَذهبَ إلى ذلك: أنا أ
 الملعبِ. لم أفَهمْ الدرسَ.

ضارع
ُ
 أنواع الفعل الم

 أنواع الفعل المضارع
 

ضارع
ُ
 الفعل الم
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أي ٌنتهً كما ذكرنا بأحدِ حروفِ -2 

العلةّ، وهً: الألف، والواو، والٌاء، وعلامة إعراب الفعل المُضارع 
المُعتل الآخر هً أنْ ٌُرفع بالضّمة المُقدرة على الألف مَنعا  من ظهورها 

درة على الواو والٌاء مَنعا  من ظهورها الثِّقل؛ أي التعذّر، والضّمة المق
صُعوبة الّلفظ، وأنْ ٌُنصبَ بالفتحة الظّاهرة على آخر الٌاء والواو؛ أي 
 تَظهر الفتحة، وٌُنصب بالفتحة المُقدّرة على الألف مَنعا  لظهورها للتّعذر

ٌَشاء. لنْ أمثلة على ذلك: لنْ ندعوَ م ٌَهدي الله لِنوره من  ن دونهِ أحد. 
تخشَى الّلٌلَ، ) تخشَ: فعلٌ مُضارعٌ مَنصوب، وعلامة نصبه الفتحةُ 

 المُقدرة على الألف؛ منعا  من ظهورها التّعذر(. 
 
 
 

 
 
 
 
وتَتَصل بها ألف الاثنٌن، وواو ، ) صٌغ (هً خمسة أفعالٍ مُضارعة     

الجَماعة، وٌاءُ المخاطبة. علامة إعراب الأفعال الخمسة هً أنْ تُرفع 
بِثبوتِ النّون، وتُنصبُ وتُجرُّ بِحذفِ حرفِ النّون من آخره. مثال على 

 الأفعال الخمسة: 
 

ذهبان، ٌَ ذهبون، تذهبون، تذهبٌن الفعل ذَهَب، منه  ٌَ  . تَذهبان، 

 

 
 
 
ٌذهبون فً زٌارةٍ خاصةٍ، ) ٌذهبون: فعلٌ مُضارعٌ مرفوع، الرجال *   

 وعلامة رفعه ثُبوتُ النّون(. 
 
لن تذهبوا معنا، ) تذهبوا: فعلٌ مُضارعٌ منصوب، وعلامة نصبه حذفُ *   

 )حرفِ النّون من آخره

ضارع من الأفعال الخمسة الفعل ا
ُ
 لم

 


